

En este número, el veintidós, de la Revista, estamos ofreciendo a nuestros lectores cinco artículos en la sección principal y uno en la sección *Foro Económico*, así como cinco reseñas y un anexo.

De los trabajos incluidos en la sección *Aportes*, los tres primeros están referidos total o parcialmente a los países subdesarrollados. En el primero de ellos, Sergio Sosa presenta una crítica a la aplicación para los países periféricos de las teorías dominantes en los países centrales, sobre todo por el rechazo que en dichas teorías se da hacia cualquier ingerencia estatal a favor del empleo, y argumenta la necesidad de crear un modelo macroeconómico para la periferia, identificando tanto los supuestos como los principales contenidos que deberían incluirse en dicho modelo. En el segundo artículo, de Alba Gámez, se revisa el contexto económico y político internacional en el que se han venido imponiendo los procesos de regionalización y globalización, ubicando a partir de allí las políticas de apertura y liberalización económica aplicadas por los países atrasados y criticando el determinismo presente en dichas políticas, que ha llevado a soslayar el importante papel que tienen los estados y otros actores en las direcciones seguidas por esos procesos y, con ello, la creciente desigualdad que caracteriza a la distribución de los recursos en el sistema internacional. En el tercer artículo, Alfredo Sánchez Daza presenta las tendencias principales que han caracterizado a

los flujos de inversión extranjera directa, identificando en ellas una marcada desigualdad en su distribución geográfica, así como en los beneficios que representan para los países atrasados, ante lo cual argumenta la necesidad de que esos países redefinan su inserción internacional y prioricen la atención a sus problemas más acuciantes.

En el cuarto artículo, de Ma. del Carmen Domínguez, haciendo uso tanto del enfoque de los costos de transacción, como del dilema del prisionero de la teoría de juegos, se revisa el tema de la asociación y cooperación interempresarial como estrategia de las empresas, y en particular la modalidad de subcontratación, identificando los problemas y las ventajas de esa modalidad para las pequeñas y medianas empresas subcontratistas y destacando la necesidad de impulsar la hasta ahora escasa cooperación interempresarial en las empresas mexicanas.

En el artículo restante de la sección *Aportes*, Silvia Guillermo Peón aborda el tema de los “rendimientos crecientes”, revisando tanto las formulaciones iniciales sobre dicho tema de Adam Smith, Alfred Marshall y Allyn Young, como los desarrollos que en los últimos treinta años han aportado autores como Kenneth Arrow, Nicholas Kaldor y Paul Romer y destacando de dicha revisión el carácter inacabado que aún tiene la incorporación del tema en la teoría económica.

En la sección *Foro Económico* estamos ofreciendo, en esta ocasión, un artículo en el que se revisan el contexto, los antecedentes y los principales contenidos del Área de Libre Comercio de las Américas, así como los efectos que su puesta en marcha podría traer para los países latinoamericanos.

En la sección *Reseñas*, se presenta la

síntesis de cuatro libros de reciente aparición, así como de un encuentro con el sector financiero y bursátil realizado del 1 al 4 de octubre de 2002 en la Facultad de Economía de la BUAP, en tanto que como *Anexo* estamos ofreciendo la parte inicial del *Panorama Laboral* de América Latina y El Caribe publicado por la Oficina Regional de la Organización Internacional del Trabajo.

EL DIRECTOR